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» Año 6 Número 19

VISITANTES INTERNACIONALES
Al tercer mes del año, la llegada de turistas a México se ubicaba 35% por encima de lo registrado  

en marzo del año pasado, pero 13% por debajo de 2020.

Fuente•Datatur
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••  Por Berenice Luna 

berenice.contreras@razon.com.mx 

La 46 edición del Tianguis Turístico, que re-

gresa al puerto de Acapulco, se da en un con-

texto aún de recuperación para el sector, refle-

jando la resiliencia de la industria, el empuje 

de las empresas y trabajadores, y el resultado 

de algunas medidas tomadas por el Gobierno. 

Tras el desplome, en 2020, del 25.4 por 

ciento del Producto Interno Bruto (PIB) turís-

tico, los principales actores de la industria han 

luchado por levantar a uno de los 

principales motores de la econo-

mía nacional, que en 2019 aportó 

al PIB nacional el 8.7 por ciento. 

A poco más de dos años de que 

inició la emergencia sanitaria, los 

analistas y expertos coinciden en 

una cosa: la recuperación de la 

industria se ha dado y continúa 

hacia adelante: aun así, los retos 

en el horizonte continúan debido 

a factores internacionales como la 

guerra entre Rusia y Ucrania y los altos nive- 

les inflacionarios.

En entrevista con La Razón, Ariel Juárez, 

director general y socio fundador en Brain 

Analytics & Innovation, aseguró que, son pre-

cisamente las cifras las que reflejan una franca 

recuperación de la industria turística en su 

conjunto, por lo que el nivel que reflejaban 

los principales indicadores en 2019 se podría 

recuperar a finales de este año y entrar en la 

etapa de consolidación a partir del 2023.

En este contexto, las expectativas de esta 

gran feria turística son altas, se prevé rebasar 

19.5
Por ciento se prevé que 

crezcan los ingresos por 

visitantes internacionales

31.9
Millones de turistas ex-

tranjeros se espera lleguen 

a México este año

los números generados en la edición pasada 

del Tianguis Turístico que se llevó a cabo en 

Mérida, Yucatán, en donde hubo mil 635 com-

pradores, además de 43 países presentes, 3 mil 

492 expositores y 57 mil 287 citas negocio.

Respecto a esto, Ariel Juárez afirma que 

la perspectiva de la feria de viajes y destinos 

más importante del país es positiva, toda vez 

que las condiciones están dadas para que 

así sea gracias al potencial y oferta que tiene 

el país en este sector, así como a la cercanía 

con los principales mercados emisores como  

el estadounidense.

“Yo creo que este va a ser uno de 

los Tianguis Turísticos en los que 

veamos que ya se tenga una recu-

peración casi total”, destacó.

Aún con las buenas expectativas 

el directivo subrayó que algo que 

se debe considerar es que el actual 

Gobierno no tiene como una prio-

ridad a la industria, lo cual genera  

incertidumbre por el poco impulso 

que se le da. 

Otros retos que deberán ser considerados, 

son los relacionados con la guerra entre Rusia 

y Ucrania, y la alta inflación que puede generar 

presiones para empresarios y prestadores de 

servicios, impactando así el apetito de viajar, 

sobre todo del mercado interno.

“Una cosa que nos ha enseñado la pande-

mia es tener siempre un plan B, haríamos mal 

en echar las campanas al vuelo por la recupe-

ración que estamos observando, más bien de-

bemos estar en una etapa de reflexión para ver 

qué tanto hemos sido resilientes y qué tanto 

hemos aprendido la lección”, finalizó.

Fuente•Cicotur-CNET con 

información de la Unidad de 

Política Migratoria 

cifras en número de visitantes
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TOP TEN DE LLEGADAS  

A MÉXICO

En el 2020, el principal mercado fue EU.

En el marco del Tianguis  

Turístico se espera que  

se den anuncios importantes, 

como nuevas inversiones  

o nuevas rutas aéreas.
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Uno de los gran-

des pendientes 

para el Turismo  

es el impulso  

del segmento de 

convenciones, 

que aún está 

afectado por la 

implementación 

del teletrabajo.

Fotos•Pexels, Cuartoscuro y Especial
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••  Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

Con una gran oferta, el Estado de Mé-
xico buscará promocionar en la 46 
Edición del Tianguis Turístico la ri-
queza cultural, histórica, artesanal, 

natural y gastronómica con la que cuenta, que 
lo ha hecho acreedor a cuatro sitios declarados 
como Patrimonio de la Humanidad, 10 nom-
bramientos de Pueblos Mágicos y 23 Pueblos 
con Encanto.

Este gran estado conformado por 125 mu-
nicipios, se hará presente en Acapulco de la 
mano de una delegación de 36 personas entre 
artesanos —representantes de los 10 Pueblos 
Mágicos—, Agencias de Viajes y Turoperado-
res, además de asociaciones de hoteles y res-
taurantes, así como prestadores de servicios.

En entrevista con La Razón, Aurora Ugal-
de, subsecretaria de Turismo del Estado de 
México, destaca el atractivo de su estado, que 
ha permitido la llegada de nuevas inversio-
nes y el incremento de rutas 
aéreas con la reactivación del 
Aeropuerto Internacional de  
Toluca (AIT).

Asimismo, refiere, la recu-
peración de la industria ha sido 
muy importante, prueba de 
ello es el resultado obtenido 
en el periodo vacacional de Se-
mana Santa que, en algunos destinos del Es-
tado de México alcanzó el 100 por ciento de 
ocupación, hazaña que buscarán repetir en la 
próxima temporada de verano.

¿Qué van a presentar en esta edición del 
Tianguis Turístico? Vamos a presentar la ri-
queza natural, cultural, histórica, artesanal y 
gastronómica que tiene el Estado de México 
y para ello estaremos participando con una 
delegación de cerca de 36 personas, entre las 
cuales estarán participando cuatro artesanos 
mexiquenses que en esta ocasión van a estar 
haciendo trabajo en sitio, el año pasado no lo-
gramos que los artesanos pudieran trabajar en 
el sitio, pero este año sí vamos a tener una ex-

hibición del trabajo de los diferentes maestros 
que nos acompañarán, como el alfarero Asael 
Castillo Serrano, de Metepec, con los Árboles 
de la Vida; el maestro Julio César Gómez, de la 
rama textil de rebozos y accesorios; el maestro 
Jairo Aguilar Castillo, mezcalero de Tenancin-
go; y la artesanía en barro de Alma Rosy Sán-
chez, que trabaja alfarería y la joyería de San 
Felipe del Progreso.

Además, nos acompañarán las cuatro aso-
ciaciones más importantes de Turismo del 
estado: la Asociación de Agencias de Viajes, 
la Asociación de Hoteles, la Canaco Servytur 
y la Cámara Restaurantera. También asistirán 
servidores públicos de la Secretaría de Cultu-
ra y Turismo, así como representantes de cada 
uno de los 10 Pueblos Mágicos. 

¿A qué se le está dando prioridad para im-
pulsar a la industria turística? A todo. Tene-
mos una gran riqueza cultural, natural, eco-
lógica, gastronómica, entonces hemos visto 
que una de nuestras fortalezas es el turismo 

de naturaleza o el turismo de 
aventura ya que contamos con 
algunos parques ecoturísticos 
y parques estatales que son 
muy importantes para recibir a 
los turistas que les gusta estar 
en contacto con la naturaleza 
y realizar deporte. Entonces 
esa es una de las vocaciones 

principales que tiene el Estado de México, 
otra cosa que queremos resaltar, son nuestras 
artesanías y nuestra cultura, tenemos una 
ubicación geográfica y estratégica magnífica. 
Pero principalmente queremos resaltar nues-
tros recursos naturales, nuestro santuario de 
luciérnagas, nuestro santuario de mariposas.

La afluencia de turistas a sus principales 
destinos ¿Cómo se ha comportado? Afor-
tunadamente ha sido muy buena la recupera-
ción, particularmente en este año 2022. Hace 
unos días estuve en Valle de Bravo en donde 
platicaba con algunos de los hoteleros y me 
decía que el fin de semana de Semana Santa, 
fue históricamente el más alto en ocupación 

hotelera. Entonces eso nos da mucha luz  
de cómo vamos.

Para dártenos una idea, del 2021 al 2022, 
hablando particularmente del periodo de 
Semana Santa, se incrementó en un 100 por 
ciento la afluencia de turistas y en un 102 por 
ciento en la derrama económica; asimismo en 
un 70 por ciento la ocupación hotelera. Enton-
ces creo que esas son datos que nos dicen que 
vamos bien, avanzando en la recuperación del 
sector turístico.

¿Se alcanzaron los niveles que se tenían 
antes de la pandemia? Es muy difícil con-
testar esa pregunta, porque todas las tenden-
cias cambiaron y sería muy difícil hacer una 
estimación. Lo que sí puedo compartir es que 
estamos en una recuperación prácticamente 
del doble de lo que tuvimos el año pasado y 
creo que eso es muy bueno.

En materia de inversiones ¿Cómo va el 
estado? Tenemos la buena noticia que nos 
acaba de dar la aerolínea Viva Aerobus de que 
va a reactivar el vuelo de Toluca a Monterrey 
y Toluca a Cancún y abrirá dos nuevas rutas 
de Toluca a Puerto Vallarta y Toluca a Mérida, 
además sabemos también que hay intencio-
nes muy firmes por parte de Volaris; entonces 
estamos muy contentos de esta reactivación 
del Aeropuerto de Toluca, que es un lugar es-
tratégico y que nos va a ayudar a posicionar 
también la oferta que tiene nuestra entidad.

¿A qué desafíos se enfrenta el sector en este 
momento? Hay muchos. Particularmente el 
sector turístico en el Estado de México está 
conformado por pequeñas y microempresas, 
muchas de ellas familiares, por lo tanto, uno 
de los desafíos a los que nos hemos enfrenta-
do es el tema de la capacitación que estamos 
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AURORA Ugalde, sub- 
secretaria de Turismo del 
Estado de México, en charla 
con La Razón.

El Estado de México cuenta 
con uno de los portafolios  
de productos turísticos más 
importantes del país, con seis 
zonas turísticas, así como  
siete rutas turísticasm como  
el encuentro con Sor Juana.

desempeñando, la digitalización o el comercio 
electrónico de estas empresas que además se 
convirtieron en una necesidad a partir de la 
pandemia; otro de los retos tiene que ver con 
los recursos, pues la pandemia afectó a todos 
los sectores tanto al privado como al público y 
eso también ha impactado en la inversión, en 
los precios que se pueda generar por parte del 
sector, tanto público como privado. 

El tema de la conectividad para nosotros 
también había sido un reto, por eso estamos 
muy contentos de que ya se está reactivando 
el Aeropuerto de Toluca.

En materia de innovación ¿qué es lo que 
están implementando? Estamos implemen-
tando alianzas estratégicas; por ejemplo, con 
el Instituto Mexiquense del Emprendedor se 
creó un programa específico, noche de expe-
riencias emprendedoras para los prestadores 
de servicios turísticos, justamente en este 
rubro nosotros tenemos permanentemente 
siete ejes de capacitación.

En el tema de la digitalización nos suma-
mos también a la Cruzada Nacional de Digi-
talización que impulsó la Sectur federal para 
invitar a las pequeñas y medianas empresas a 
participará en estos temas y bueno, de mane-
ra permanente estamos implementando estas 
capacitaciones, tanto vía virtual y ya empe-
zamos también con la modalidad presencial 
para impulsar la digitalización del sector.

Foto•Especial
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15
Millones de visitantes 
espera recibir Quintana 
Roo al cierre del año

90%
De la economía  
del estado la representa 
el sector turístico

T U R Í S T I C O  2 0 2 2

El mercado de turistas estadouniden-
ses es muy importante para Qintana Roo 
al representar el 78 por ciento del total 
de visitantes que llegan a ese estado.

••  Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

uintana Roo es la entidad que mayor 
turismo genera en el país, por lo que 
la industria se ha puesto como priori-
dad para la economía del estado. Cier-

tas medidas como la promoción turística, han 
hecho que esta entidad del sureste se encuen-
tre en plena expansión, después de los estragos 
que dejó la pandemia de Covid-19 y marque ré-
cords importantes en sus indicadores.

Darío Flota, director del Consejo de Promo-
ción Turística de Quintana Roo (CPTQ), señala 
a La Razón que desde octubre del año pasado 
las cifras en la llegada de visitantes ya estaban 
por encima de lo que se generó en 2019, gracias 
al gran crecimiento que ha tenido el turismo 
proveniente de Estados Unidos.

En suma, señala que la reconfiguración de la 
industria también permitió que se incremen-
tara considerablemente la llegada de viajeros 
de países sudamericanos como Colombia, Bra-
sil y Argentina.

“El sector ha crecido tanto que ha compen-
sado las pérdidas que hemos tenido en otros 
mercados. Y bueno, creo que sí, sí estamos 
viendo ya una consolidación a lo largo de todo 
este año, de tal manera que esperamos cerrar 
el 2022 con cifras superiores a las de 2019”, 
destacó el directivo.

Los grandes resultados no son casualidad, 
si hay algo que distingue a Quintana Roo es el 
ímpetu y la inversión que inyectan a la promo-
ción turística de la entidad, por ello, los acuer-
dos que han realizado, cuenta, la mayoría de 
las veces van de manera independiente a la del 
Gobierno y siempre de la mano de aliados.

“Nuestras campañas se han tenido que co-
rrer de manera bilateral, digamos en acuerdos 
con turoperadores o con aerolíneas, y funda-
mentalmente en el mercado de Estados Uni-
dos y México. En el caso de México hay una 
presencia importante en medios de comuni-
cación, y en el caso de Estados Unidos ha sido 
una combinación, entre medios digitales, se-
minarios de capacitación para agentes de via-
jes y, ya más recientemente, algunos eventos 
con presencia física para presentar a los desti-
nos del estado”, sostuvo.

Asimismo, destacó que la conectividad 
ha sido un factor determinante para el éxito 
turístico, pues recuerda que previo a la pan-
demia, Cancún tenía conexión directa con 35 
aeropuertos de Estados Unidos y actualmente 
son  48 aeropuertos, Cozumel cuenta con ocho 
vuelos al país vecino y Chetumal tiene uno.

Sin embargo, Darío Flota es consciente de 
que aún falta cierto camino por recorrer y reco-
noce que uno de los segmentos que aún falta 
por recuperar es el de congresos y convencio-
nes, así como el de bodas. En su conjunto, am-
bos representan el 15 por ciento de los visitan-
tes a Quintana Roo, por lo que es ese segmento 
el que debe repuntar para que se superen so-
bradamente las cifras generadas en 2019.

En seguridad el reto es permanente, pero 
se han logrado avances importantes, como la 
consolidación de la operación del Centro de 
Seguridad C5 en el estado y la puesta en ope-
ración de casi 2 mil 500 cámaras de vigilancia.

Lo anterior, se suma a que la entidad ya se 
prepara para la temporada de verano, de la cual 
tienen una gran perspectiva, pues asegura que 
ya cuentan con conexiones establecidas con 
Alemania, Inglaterra y España.

Todo en su conjunto, refiere, ha hecho que 
la industria sin chimeneas genere en el esta-
do de Quintana Roo una ocupación hotelera 
promedio cercana al 80 por ciento, así como la 
llegada de alrededor de 15 millones de visitan-
tes en 2019, cifra que se busca superar al cierre  
de este año.

“Desde el mes de octubre hemos registrado 
cifras de llegada de visitantes superiores a las 
que teníamos en los respectivos meses pero 
del 2019, debido al gran crecimiento que ha 
habido del turismo de Estados Unidos.

Foto•Pexels

cifras en número de visitantes
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EL CARIBE MEXICANO, EN EL GUSTO DE LOS TURISTAS
En los primeros tres meses del año dos aeropuertos quintanarroenses  

recibieron al mayor número de visitantes internacionales.
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En suma, nuestra conectividad aérea no 
disminuyó tan dramáticamente como en otros 
destinos, sino que se mantuvo y lo que hemos 
hecho es identificar los lugares de donde nos 
visitan para mantener bien nuestra presencia.

Si hablamos de recuperación total ¿Cuándo 
se podría alcanzar? En afluencia, en algunos 
casos ya estamos 4.0 por ciento por arriba de la 
afluencia que tuvimos en 2019 y esto lo mueve 
muchísimo el área metropolitana de Guadala-
jara, pero en derrama todavía estamos 8.0 por 
ciento por debajo, ese 8.0 por ciento abajo es 
una  excelente noticia, porque son cifras que ya 
no son de doble dígitos, son cifras de un dígi-
to que podemos ir recuperando y yo te podría 
decir que este año al cierre o el próximo año en 
la primera temporada alta estaríamos en una 
recuperación completa. 

En términos de ocupación, también esta-
mos alrededor del 6.0 por ciento abajo con 
respecto al mismo periodo y ahorita te estoy 
hablando del periodo que tenemos medido 
enero a marzo, aún tendremos que ver cómo 
se comporta el verano y el resto del año, por 
eso te decía que nosotros estamos imple-
mentando todas las estrategias para que este 
mismo año se alcance la recuperación y lle-
guemos a las cifras que teníamos en 2019 o 
cifras prepandemia, pero en este momento los  
números son así. 

¿En promoción cómo van? Hemos analizan-
do las características de nuestros segmentos 
ya conquistados, pero también cuales eran los 
nuevos segmentos que se movilizaron durante 
la pandemia; o sea, sí tuvimos un incremento 
en la participación de mercado; por ejemplo, 
de Estados Unidos, Canadá y Europa, y en 
algunos casos de algunos países en Sudamé-
rica. Entonces se está analizando la mezcla, 
continuamos los proyectos cooperativos que 
tenemos con distintos socios de negocio, ade-
más de la mezcla de campañas de marketing y 
publicidad que tenemos tanto en medios tradi-
cionales como en medios digitales. 

Otro factor que ayuda es el Fondo de Pro-
moción que tenemos en el estado principal-
mente deriva del impuesto sobre el hospedaje, 
entonces también estamos ligados a que la 
ocupación se recupere para entonces poder 

tener mayores fondos y poder promover más 
esta ocupación.

Asimismo, para mediados o finales de año 
tendremos el lanzamiento de una plataforma 

tecnológica que será nuestra principal base de 
promoción, en este momento ya está en diseño y 

creo que cambiará mucho la dinámica de cómo infor-
mamos y promovemos los destinos del estado.

Y además estamos por lanzar la academia de profesionali-
zación turística, también a través de un sistema de gestión del conoci-
miento o un LMS (Learning Management System) y eso también va 
a revolucionar la manera en la que podemos impactar para que la 
industria esté en los niveles de capacitación y de profesionaliza-
ción de servicio que estamos buscando.

¿Cuál considera que es el principal reto del estado en materia 
turística? Considero que uno de los segmentos que todavía tiene 
bastantes retos es el turismo de reuniones, es un segmento que 
se ha movido un poco más lento que el de los viajes indivi-
duales, porque también tiene mucho que ver con la 
percepción de las empresas en términos de 
la situación económica.

••  Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

L os buenos resultados que ha tenido 
Jalisco en turismo se deben a una es-
trategia importante de promoción que 
se reforzará próximamente con el lan-

zamiento de una plataforma tecnológica que 
permitirá a los visitantes explorar el estado en 
busca de destinos y productos turísticos.

 No obstante, este tema va más allá, pues 
lo que buscan las autoridades del estado es 
alcanzar una profesionalización de la indus-
tria a través de una agresiva estrategia de in-
novación que conjugue las políticas públicas 
y la manera en la que la iniciativa privada  
apalanca el sector.

En entrevista con La Razón, Vanessa Pé-
rez Lamas, destacó la afluencia de turistas 
que llegaron a la entidad durante la Semana 
Santa, en donde destacó la llegada de turistas 
con un crecimiento de 4.0 por ciento, por en-
cima de lo registrado en 2019; aunque aún se 
está 8.0 por ciento por debajo de ese año en  
derrama económica.

¿Cómo se ha presentado la recuperación 
turística en el estado? Nos ha ido muy bien 
en términos de recuperación. Los números 
que tuvimos en Semana Santa y Pascua en 
algunos destinos rebasaron los de 2019, par-
ticularmente creo que se debió a estrategias 
que se han implementado en destinos como 
el área metropolitana de Guadalajara, en don-
de tuvimos 61 por ciento de ocupación, que es 
interesante porque esos números no se habían 
visto antes.

Si bien, Guadalajara tiene mucha afluencia 
turística de ocio, también tiene gran presencia 
turística de negocios y reuniones, entonces se 
han establecido algunas estrategias.

En cifras oficiales tenemos alrededor del 83 
por ciento de ocupación, pero muchos hoteles 
nos reportaron estar al 95 o 100 por ciento de 
ocupación. Los atractivos, la afluencia fue muy 
interesante, también la llegada de cruceros y 
bueno, en el interior del estado los Pueblos Má-
gicos también tuvieron gran comportamiento.

Tenemos nueve pueblos mágicos en Jalisco 
y también aparecieron cifras muy interesantes 
de ocupación que oscilan entre el 80 y el 95 por 
ciento; es importante decir que tenemos una 
oferta de lugares que, en algunos casos, es li-
mitada en términos de hospedaje y eso también 
hace que de una manera se llenen muy rápido.

¿Cuál ha sido la estrategia del estado para poder 
alcanzar estos niveles? Son varias. En Guadalajara, 

por ejemplo, se han hecho estrategias para incremen-
tar la afluencia de turismo de ocio en coordinación con los tres 

niveles de Gobierno, así como la iniciativa privada, la verdad es que a 
eso se han aterrizado estrategias interesantes para dotar de conte-

nidos culturales y de entretenimiento, lo cual nos ha permitido  
aumentar esta afluencia. 

Existen otras circunstancias que son de contexto y de las cuales 
nos hemos apoyado como el hecho de que durante la pandemia 
México fuera uno de los países que se mantuvo abierto durante 

todo el tiempo de la pandemia, eso permitió que muchos 
segmentos que no nos conocían voltearan a ver a Méxi-

co como una posibilidad para viajar, entonces Jalisco lo 
aprovechó muy bien. Posteriormente, ya ganando 

nuevos clientes tuvimos que buscar una es-
trategia para mantenerlos.

La Cascada Los Azules es uno de los 
rincones que se encuentran en Jalisco 
y en el que además se pueden practicar 
múltiples deportes como el ciclismo.

El diente o cerro del diente forma 
parte de la Sierra de San Esteban,  

y se caracteriza por sus formaciones 
rocosas de hasta 30 m de altura.

VANESSA PÉREZ, 
titular de Secturjal, 

en entrevista  
con La Razón. 

Foto•Especial
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••  Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

Superando las expectativas que se ha-
bían planteado, el estado de Guanajua-
to comienza a materializar las mieles 
de la recuperación de la industria tu-

rística, con la llegada de un millón de visitan-
tes durante la Semana Santa y la Semana de 
Pascua, lo cual refleja la fortaleza que tiene.

En entrevista con La Razón, Juan José Álva-
rez Brunel, secretario de Turismo de Guana-
juato, señaló que en las vacaciones de Semana 
Santa se registró una gran afluencia de turistas 
que apostaron por Guanajuato para vacacio-
nar, lo cual permitió que se generara una de-
rrama económica de 2.3 mil millones de pesos.

“Hemos venido remontando la adversi-
dad de la pandemia y venimos saliendo de 
una Semana Santa y Semana de Pascua muy 
exitosas. La Sectur del estado, a través del ob-
servatorio Turístico, realizó una proyección 
de futuros en diferentes etapas y secciones 
y estimábamos que íbamos a recibir un poco 
más de 900 mil visitantes con una derrama 
económica cercana a los dos mil millones de 
pesos; sin embargo, tuvimos más de mil 100 
visitantes, una ocupación promedio del 31 por 
ciento en el estado y una derrama de más de 
2.3 mil millones de pesos”, aseguró.

Guanajuato será uno de los estados del 
país que se dará cita a partir de hoy y hasta el 
próximo miércoles en la 46 Edición del Tian-
guis Turístico, con la presencia de sus seis 
Pueblos Mágicos, sus ciudades patrimonio y 
su estrategia de segmentos turísticos —como 
el enoturismo—.

En suma, el titular de la Secretaría de Turis-
mo (Sectur) del estado señaló que la entidad 
estará firmando convenios de colaboración 
con agencias internacionales que comercia-
lizan paquetes para viajar a México y que, en 
conjunto con agencias, touroperadores y aero-
líneas, como BestDay, Viva Aerobus, Expedia, 
Despegar, entre otros, darán fuerza al estado.

PREVALECE PROMOCIÓN. Para el fun-
cionario local, la promoción que se haga de 
Guanajuato es pieza fundamental para que la 
llegada de turistas continúe, por ello dentro 
del Tianguis Turístico presentarán una acti-
vación móvil en los autobuses que moviliza-
rán a visitantes y expositores de los hoteles al 
recinto de Mundo Imperial; se trata, de auto-
buses con música vernácula de José Alfredo 
Jiménez, degustaciones, que emularán a las 
tradicionales callejoneadas que se pueden  
disfrutar en Guanajuato.

“Haremos una activación muy sui géne-
ris. En los camiones que te llevan a los hote-
les desde el centro donde se llevará a cabo el 
Tianguis Turístico las unidades tendrán abor-
do música vernácula de José Alfredo, estare-
mos haciendo degustaciones y esto lo hemos 
denominado la callejoneada móvil”, destacó.

LA RECUPERACIÓN. Para Álvarez Brunel, 
el estado aún se encuentra en el proceso de 
recuperación y prevé que ésta se alcance to-
talmente hacia finales del tercer trimestre de 
este año; ello, mencionó, se logrará con el re-
planteamiento de la estrategia que se decidió 
seguir para la reactivación turística y econó-
mica. “Vamos a ver muy bue-
nas noticias, pero hay que 
ser pacientes y estaremos 
llegando ahí hacia finales del 
tercer trimestre”.

El secretario adelantó que 
en el Tianguis Turístico pre-
sentarán nuevas rutas que 
llegarán al Aeropuerto In-
ternacional de Guanajuato, 
el cual, afirmó reporta desde 
el año pasado una recupera-
ción muy importante.

Mencionó que en este 
momento se mantienen casi 

todas las frecuencias y destinos que se tenían 
antes de la pandemia y detalló que en este año 
se sumaron un par de destinos más.

“En Tianguis estaremos anunciando al me-
nos uno más y muy probablemente un segun-
do. La conectividad va muy bien, la conecti-
vidad terrestre mejor no podríamos tener con 
esa ubicación geográfica que tiene Guanajua-
to y eso nos dará esa gran oportunidad de re-
cibir a los diferentes grupos de interés y com-
partir con ellos esas grandes experiencias”,  
celebró el titular.

PERCIBEN MÁS SEGURIDAD. En mate-
ria de seguridad, el secretario señaló que la 

entidad se encuentra bien 
evaluada por los visitantes. 
A través del Observatorio 
Turístico han realizado en-
cuestas en donde los turistas 
evalúan a Guanajuato con 
una puntuación de 8.5 de 10, 
una cifra mayor al 7.9 que te-
nía antes de la pandemia.

“Yo diría que ése es el re-
flejo más claro de qué es lo 
que está experimentando el 
que viene a visitarnos y está 
expresando estas encuestas 
de salida”, señaló.

Mayo de 2022 |  La Razón

95%
Es la ocupación  
promedio que  
tiene San Miguel  
de Allende

6
Municipios  
tienen denominación  
de Pueblo Mágico  
en el estado
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JUAN José Álvarez, 
secretario de Turis-
mo, presente en  
el Tianguis Turístico.

Entre los atractivos de Guanajuato 
figura la arquitectura, testigo de 
sucesos como la Guerra de Indepen-
dencia, así como sitios emblemáticos 
como el famoso callejón del Beso.

Este año se llevarán a cabo el World Meeting Forum, 
uno de los eventos más importantes de reuniones, 
así como el evento de romance Love México, even-
tos que salen por primera vez de la Riviera Maya.

LA JOYA DE 
LA CORONA
Indicadores por 

destinos.
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de turistas

Fuente•Observador Turistas 
del Estado de Guanajuato
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¿Qué perspectivas tienen de lo que pueden 
alcanzar en esta edición del Tianguis Turís-
tico? Vamos con mucha motivación a un Tian-
guis Turistico en Acapulco, en donde estamos 
trabajando para poder sacar el mayor provecho 
con citas de negocio y generando una diversi-
ficación de productos de Baja California para 
poder hacer que los que ya nos visitaron nos 
vuelvan a visitar y los que no han venido se 
atrevan y digan soy bienvenido en Baja Cali-
fornia. De Baja California se van a llevar una 
sorpresa muy agradable.

¿Qué se tomó en consideración para otorgar 
al estado este premio?  En parte se consideró 
la innovación, pero también que los productos 
turísticos se mantengan en el tiempo, enton-
ces lo que hicimos fue en conjunto trabajar con 
los touroperadores y ellos hicieron un trabajo 

Mayo de 2022 |  La Razón

••  Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

Baja California ha sabido explotar muy 
bien las herramientas que tiene a la 
mano para hacer crecer el turismo en 
la entidad. Prueba de ello es el empuje 

que le da al segmento cultural, fortaleciendo 
atractivos como el Pasaje La Chinesca de Mexi-
cali, uno de los productos turísticos más im-
portantes  del estado o su estrategia de fomen-
to al turismo con “Welcome to Baja California”.

En el marco de la 46 edición del Tianguis 
Turístico, el titular de la Secretaría de Turismo 
de Baja California, Miguel Aguiñiga Rodríguez, 
mencionó a La Razón que la festividad de este 
año toma mayor relevancia debido a que el es-
tado será reconocido en materia turística con 
dos galardones a dos productos turísticos.

Aunado a ello, Aguiñiga recordó que el tu-
rismo de Baja California va por buen camino, 
al superar, en algunos casos, cifras por encima 
de los niveles prepandemia durante el periodo 
vacacional de Semana Santa.

Por ejemplo, el titular de la dependencia 
mencionó que, si se comparan los niveles al-
canzados durante 2019 en número de visitan-
tes, en ese momento se reportó la llegada de 
355 mil 894, mientras que en este año la llega-
da de turistas alcanzó una cifra de 367 mil 216, 
lo que representó más de 1.5 millones de pesos 
en derrama económica.

Con la llegada de la pandemia, Baja Califor-
nia también encontró un nicho importante en 
el turismo médico, que en los últimos meses 
se ha consolidado y que se suma al empuje 
que tiene la producción de vino y los desti- 
nos vitivinícolas.

¿Cómo llega Baja California a esta 46 Edi-
ción del Tianguis Turístico? Llegamos muy 
contentos y con mucha motivación, porque 
fuimos galardonados en dos productos turísti-
cos de la entidad, que en el marco del Tianguis 
Turístico serán premiados. 

Por ejemplo, en la categoría de turismo cul-
tural, se reconocerá a La Chinesca, este barrio 
chino que es el más grande de México y que 
se ubica en la ciudad de Mexicali donde se 
conservan los sótanos, la historia de la comu-
nidad china; es un gran recorrido, una gran  
atracción turística. 

El segundo premio es el que se le otorga a 
Baja Coast to Coast, que es una caminata que se 
realiza en la categoría de turismo de aventura; 
se trata de una caminata que se realizará desde 
el océano Pacífico hasta llegar al mar de Cortés 
y en algún punto de la travesía se logra ver a 
ambos en una conjunción. Es una travesía bas-
tante interesante.

Foto•Especial

61
Mil 137 cuartos ocupados 
registró Baja California en 
el el periodo vacacional de 
Semana Santa

1
Pueblo Mágico tiene 
Baja California y es Teca-
te. Cuenta con la denomi-
nación desde 2012
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muy institucional de los productos; cuando 
se vio el potencial se decidió meterlos al con-
curso y la recompensa es que recibimos este 
premio como Baja California, y ha sido un gran 
trabajo de los operadores.

¿Qué va a presentar Baja California en esta 
edición del Tianguis? Llevamos otra innova-
ción al Tianguis Turístico al convertirnos en 
el primer estado de la República que lleve es-
pecialistas, hablamos de que realizaremos un 
desayuno en el marco del evento con especia-
listas en nuestros clústeres médicos y para ha-
blar de turismo de salud y bienestar; de hecho, 
Tijuana ha sido punta de lanza en este turismo, 
teniendo especialistas en diferentes especiali-
dades médicas que solamente encuentras en 
ciudades como Houston y Dallas.

En Tijuana contamos con una alta calidad 
en estos servicios y por ello vamos ahora como 
delegación o como estados especialistas a que 
hablen con todas las agencias y empecemos a 
hablar de este turismo que es muy importante 
y que genera una gran derrama.

 
¿Cuánto se ha recuperado el turismo mé- 
dico? El turismo médico como tal ya tuvo una 
recuperación por arriba de los niveles del 2019 
y del 2020, tomemos en cuenta que las fron-
teras no estaban cerradas para los extranjeros 
y  podían cruzar la frontera, entonces al mo-
mento en el que los hospitales de California, 
por el tema de la pandemia, para todos los de-
más procedimientos voltearon a ver a Tijuana 
como una opción para poder venir a hacer pro-
cedimientos que tardaban meses en los hospi-
tales de Estados Unidos. Si lo medimos, en ge-
neral estamos en el estado con una ocupación 
hotelera 8.0 por ciento por arriba del de 2019, 
es decir, que en el primer trimestre cerramos 
con una ocupación de 67 por ciento.

¿Además del turismo médico qué otro está 
creciendo? Obviamente la joya de la corona, 
somos la capital del vino mexicano, aquí es 
donde se produce más del 60 por ciento del 
vino mexicano, tenemos los mejores vinos en 
México y promocionamos esta parte. Además 
del 31 de octubre al 4 de noviembre vamos a te-
ner del Congreso Mundial de la Viña y el Vino.

En materia de promoción, ¿cómo va la cam-
paña “Welcome To Baja California”? Ha sido 
espectacular, muy bien recibida tanto por el 
público como por los visitantes nacionales 
como los internacionales, es una campaña que 
habla de que el turista es bienvenido en Baja 
California, es decir, somos una región que te re-
cibe con los brazos abiertos y de corazón, por 
ello ha causado mucho impacto esta campaña.

MIGUEL Aguiñiga, 
titular de Sectur  

BC, en una imagen 
de archivo.

Tecate se distingue por distintos atractivos como la 
alfarería, ser el único Pueblo Mágico que se ubica en 
una frontera, pero sin duda la práctica a rapel es una 
de las actividades que más gusta a los turistas. 

La Chinesca, un barrio chino asentado en las calles 
de Mexicali, resguarda los orígenes de una ciudad 
que, entre otras cosas, apasiona por sus construccio-
nes subterráneas y sótanos.
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turística de nuestro estado está en un proceso  
claro de recuperación. 

Estamos estrenando una nueva imagen tu-
rística de Querétaro, que refleja a un destino 
adaptado a las nuevas necesidades del viajero; 
una marca refrescante e innovadora, que bus-
ca mostrar al mundo un estado y un México 
competitivo, con un futuro prometedor, boni-
to, entrañable, innovador y pujante. Decimos 
que en Querétaro podemos encontrar lo me-
jor de México. Un destino que busca ser más 
incluyente, más verde y más significativo para 
nuestros turistas. 

Por eso vamos a una nueva edición del Tian-
guis Turístico de México con toda la intención 
de hacer un gran trabajo en equipo con todo 
nuestro sector turístico local, y convertir a 

Querétaro en una plataforma para 
acrecentar sus negocios y sus ven-
tas y generar una ventana que pro-
yecte a nuestro estado en la pales-
tra nacional e internacional. 

¿Cómo va la recuperación des- 
pués de los efectos del Co-
vid-19? Va por un buen camino. 
Aún quedan muchos retos por en-
frentar para nuestro sector, pero 
este año nos ha permitido ver  
señales muy claras de que estamos 
avanzando. Por ejemplo, durante 

Mayo de 2022 |  La Razón

••  Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com.mx 

Después de la pandemia de Covid-19, la 
consolidación del turismo en Queré-
taro viene acompañado de una nue-
va imagen turística, que muestra una 

entidad “entrañable, innovadora y pujante”.
En el marco de la 46 Edición del Tianguis 

Turístico, que se desarrolla en Acapulco, Ma-
riela Morán, secretaria de Turismo de la en-
tidad, señala que buscan que Querétaro se 
convierta en una plataforma para acrecentar 
sus negocios, sus ventas y generar una gran 
proyección del estado.

En entrevista con La Razón, la funcionaria 
local asegura que, tras dejar atrás los momen-
tos más oscuros de la crisis sanitaria, la recupe-
ración del sector va por buen camino, con una 
ocupación hotelera —uno de los indicadores 
más importantes para el sector— del 90 por 
ciento durante el puente del 21 de marzo.

Hacia adelante, el objetivo para 
Querétaro es que se lleve a la enti-
dad al siguiente nivel, con la vin-
culación de la iniciativa privada, 
el gobierno local, la academia, la 
sociedad y los organismos inter-
nacionales, afirma.

¿Cómo llega Querétaro a esta 
edición del Tianguis Turístico? 
Querétaro llega en un gran mo-
mento. Un momento en el que 
comienzan a concretarse resulta-
dos que reflejan que la industria 

Fotos•Especial
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el puente del 21 de marzo, la entidad registró 
90 por ciento de ocupación hotelera durante el 
día sábado de ese fin de semana, algo que no se 
había presentado desde antes de la pandemia. 
De igual forma, durante la temporada vacacio-
nal de Semana Santa, se tuvieron importantes 
afluencias y derrama económica para nues-
tros prestadores de servicios turísticos. Son, 
en suma, signos muy alentadores y esto nos 
exige redoblar esfuerzos para que esta inercia 
permanezca y se acelere. 

¿Cuál es la directriz que sigue el gobierno 
estatal en materia turística? ¿A qué se le 
está dando prioridad? Tenemos la enco-
mienda de nuestro gobernador de llevar a 
Querétaro al siguiente nivel. Y para lograr este 
objetivo hemos decidido impulsar un mode-
lo denominado Turismo 5.0, un esfuerzo que 
busca vincular a la iniciativa privada, a los 
gobiernos, a la academia, a la sociedad organi-
zada y a los organismos internacionales, para 
diseñar acciones que hagan de Querétaro un 
destino más inteligente, más incluyente, más 
verde y entrañable. 

Ésa es la gran visión. Pero desde luego que 
tenemos planes y proyectos para reforzar la 
capacitación, certificación y profesionaliza-
ción de nuestros prestadores de servicios, 
elevar su competitividad, fortalecer nuestros 
productos ancla y generar nuevos; dar un gran 
impulso a la promoción turística de nuestro 
estado, con eventos de gran calado, con cam-
pañas publicitarias innovadoras y con un sitio 
web lleno de contenidos interesantes y en  
constante evolución. 

¿Cuáles considera que son los retos pen-
dientes en turismo en la entidad? Tenemos 
grandes retos. La pandemia ha generado que 
los paradigmas tradicionales del turismo cam-
bien. Tenemos desafíos como la reactivación 
del turismo de reuniones, que ha sido a lo largo 
de la historia un pilar para el sector turístico de 
Querétaro. Debemos seguir avanzando con pa-
sos firmes para hacer de Querétaro un destino 
incluyente, adaptado para recibir a todos y to-
das. Debemos ser un destino que cuide al me-
dio ambiente y que tenga políticas claras para 
alcanzar la sustentabilidad, como una cultura 
adherente a la actividad turística. Y sobre todo, 
el principal objetivo, es hacer que nuestro sec-
tor tenga más y mejores ventas. 

¿Tienen alguna perspectiva de nuevas in-
versiones hoteleras o de rutas aéreas? Cla-
ro que sí, Querétaro está en el ojo y el interés 
de los inversionistas. Seguimos registrando la 
llegada de inversiones en el rubro de gastrono-
mía, en la zona de viñedos, en la ciudad capital; 
están abriendo nuevos negocios como restau-
rantes y hoteles boutique. La pandemia retrasó 
un poco una proyección de cerca de mil habita-
ciones nuevas para la entidad; sin embargo, te-
nemos la confianza de que seguirán fluyendo 
las inversiones en materia turística.

Una de las apuestas del estado es acaparar a targets 
más definidos como los meetings planers o los wed-
ding planers, turismo que genera un amplio número 
de visitas en una sola operación.

MARIELA Morán, secretaria de 
Turismo de Querétaro, presente 

en el Tianguis Turístico.

Querétaro cuenta con seis Pueblos Mágicos como 
Santiago de Bernal, Tequisquiapan y Amealco, los 
cuales registraron mayores signos de recuperación, 
con ocupaciones promedio de 60 por ciento.
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